
据海关统计，6 月份当
月，我国进出口总值 3286.9
亿美元，同比增长9%。其中
出 口 1802.1 亿 美 元 ，增 长
11.3%；进口 1484.8 亿美元，
增长6.3%；贸易顺差317.3亿
美元，扩大42.9%。

数据显示，6 月份进出
口增速均较上月有所回落，
其中进口增速的回落幅度较
市场预期更大，此前，市场对
进口增速的预测均值约为
11.5%，而实际数据仅为预测
值的一半。这也给因5月份
外贸数据意外走高而欣喜不
已、认为外需正在恢复的观
点泼了一盆冷水。

事实上，此前一些数据
已经暗示了进口增速可能不
及预期。例如，6月官方PMI

中进口指数为46.5%，比上月
下降1.6个百分点，已经反映
了国内需求的疲软。另外，6
月份国际大宗商品价格下滑
较为明显，带动了进口价格
的下降，这也可能是造成进
口超预期回落的原因之一。

考虑到外贸月度同比数
据通常波动较大，且今年 5
月外贸数据异常走高，用
1-5 月的外贸数据和 6 月数
据进行比较更能反映真实的
外贸趋势。总体上看，6 月
11.3%的出口同比增速好于
1-5 月的 8.7%，进口增速则
略低于前5个月的6.7%。看
上去外贸情况似乎出现了一
些好转，但是如果参考韩国、
中国台湾等上游经济体的外
贸数据，会发现中国下半年

的出口实质上还面临着巨大
的阻力，下半年出口同比增
速很可能会进一步下滑。

另外，一般认为进口数据
能够更多地反映内需的变化，
6月份进口增速的继续回落，
暗示了国内需求的疲软。事
实上，整个4-5月份，政府密
集推出了多项针对商品进口
的优惠关税政策，虽然决策
层的目的是通过特定方向上
的鼓励进口，从而对中国国
内的经济结构进行主动的

“商品干预”，淘汰那些落后
的经济成分，但是，最终的结
果却是有意无意地促成了中
国 进 口商品的一段“繁荣
期”。6月份进口增速的掉头
向下，显示出内需市场并未被
有效激活，优惠政策造成的进

口激励已经开始消退，而6月
份通胀数据超预期下跌至
2.2%，也说明了这个问题。

尽管 6 月份进出口双双
下滑，但官方对外贸形势的
态度仍然乐观，海关总署新
闻发言人郑跃声表示，今年
以来，我国货物贸易进出口
总体保持平稳增长，呈现低
位回稳态势，全年对外贸易
可望实现10%的预定增长目
标。此前，商务部相关人士
也多次表达了对出口在年内
保持相对较快增长、从而实
现全年进出口总额增长10%
目标的信心。

总体上看，出口状况还
是偏弱。研究人士认为，金
融危机和债务危机留下的需
求缺口很难补上，美日欧现

阶段陷入了规模约为1万亿
美元的总需求不足状态。而
中国自身由于劳动力工资上
涨、早前人民币升值、传统优
势产品市场空间被挤占、贸
易保护主义再度抬头等原
因，很难再像危机前一样依
靠出口来驱动增长。

从近期媒体报道情况来
看，珠三角制造业出口企业
的生存现状并不容乐观，大
量的企业由于过剩的产能而
纷纷面临破产关门的境遇。
除非中国经济能够找到结构
性调整的节奏，否则中国产
能过剩的危机依然会维持，
将多出的产能维系在出口方
向上，这本身就是一个不切
实际的幻想。

□王莹（上海 学者）
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依靠出口驱动增长已成往事
6月份进口增速的掉头向下，显示出内需市场并未被有效激活，优惠政策造成的进口激励已经开

始消退，而6月份通胀数据超预期下跌至2.2%，也说明了这个问题。
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■ 金融观察

●广州汽车限购，车
牌竞拍摇号各占一半。竞
拍收入专项用于城市交通
事业支出。事业单位不参
加竞拍，但可摇号。出租
车、专用校车、公共交通车
辆、新能源车可直接申请
取得指标。外地车将受
到一定范围内的限行，以
防规避限购。

据财经网
短评：买新能源车上

牌——卖车买车过户号
牌，可行不？

●近日，中国人民银
行发布《银行卡收单业务
管 理 办 法（征 求 意 见
稿）》，其中对于“使用个
人账户作为结算账户的
个体工商户，其申请的
POS 机不得开通信用卡
受理功能”的“信用卡受
理门槛”新政策，引起了
业内外人士的争议。“这一
条意味着中国超过 4000
万的个体工商户将与信用
卡绝缘。”国务院发展研究
中心技术经济研究部研
究员李广乾表示。

据新华社
短评：因为怕麻烦，

干脆“一刀切”。

●最近，西安市东叶
寨村村民集资购买了两
辆 18座的中型客车，车大
概 13 万元一辆，专门为村
民出行服务。此前，该村
多次要求公交车在村里设
立便民公交车站，但被西
安市公交总公司拒绝。交
管部门称，自购便民车属
于非法运营，应当取缔。

据陕西广播电视台
短评：垄断的逻辑是

——我不愿意做，也不愿
意让你做。

●人社部最新报告
显示行业工资差距在缩
小，低工资行业增速明显
加快。去年我国行业间
工资最高差距为 4.48 倍，
以平均水平比较，最高的
金融行业中的一个职工
单季度工资比最低的农
林牧渔行业一个职工全
年的工资都要高。

据《人民日报》
短评：金融行业内收

入差距也远高过农林牧
渔行业，所以，要缩小行
业工资差距，对金融高管
减薪效果最明显。

●“一家央企 50%以
上的资本由社会投资人
和股民组成。但央企控
股的产权多元化，绝不是
要搞私有化……”10 日，
由中国企业联合会、中国
企业家协会主办，企业管
理出版社承办的“‘央企
市营’成长模式座谈会”
在京举行。专家表示，央
企要进一步走市场化道
路，与民企共进发展。

据新华社
短评：持股 50%以上

的“社会投资人和股民”
有多少话语权？

栏目主持人：灰常

银行要凭自身能力
降低不良贷款率

最近媒体爆出“建行浙
江分行向破产企业借贷 30
亿，遭遇有史以来最大贷款
风险”的消息，引发人们重新
关注各商业银行的不良贷款
问题。财新记者了解到，建行
浙江分行贷款建德中江集团
30 亿，特别是在去年中江集
团摇摇欲坠而银行方面信贷
收紧之时，别家银行撤出贷款
而浙江建行反追加贷款。

就事论事，银行虽说通
常是嫌贫爱富，但在青黄不接
之时接济一把而使银企双赢
的事也屡见不鲜。否则，银行
盈利岂不是不含风险的。

问题在于，这一次 30 亿
贷款的风险已成为事实，而
且这笔不良贷款数额不小。
更严重的是，整个浙江甚至
全国范围内，中国银行业的
不良贷款和不良贷款率都在
上升，目前中国银行业的不
良贷款率大约在 2%。中国
银监会前主席刘明康认为，

“以当下银行业的体量，不
良贷款率达到 2%左右，是个
正常可接受的水平。”

自从四大国有商业银行
改制及全国国有企业改制基
本完成之后，中国银行业基本
保持了连续近十年不良贷款
和不良贷款率双降。在2011
年底，银行业整体不良资产率
不到1%。

目前不良贷款和不良贷
款率的上升，主要原因还是
在于上一轮信贷狂飙。信贷
大肆扩张，一使不少企业放
弃实业投资房地产套利，二
使地方融资平台扩大，三因
为民营经济担保和融资体系

本身还不健全漏洞甚多。这
些问题在经济趋势下行的当
下就全部显现出来了。

经济形势不可能一下子
好转，而为阻止经济继续下
行，信贷会继续宽松，这样双
重的影响可能使不良贷款和
不良贷款率进一步上升，标
准普尔估计今年中国银行业
的不良贷款率最高可达5%。

如此高的不良贷款率给
中国银行业带来沉重的压
力，尤其是在人民币利率市
场化改革已经起步的时候
——存贷息差缩小、银行利
润减少的时候。在这种情况
下，银行可能会减少对民营
企业的放贷，减少信贷风
险，降低不良贷款率。

这样的办法肯定是消极
的。目前国企贷款并不积极，
如果银行对中国经济最活跃
的部分——民营经济再不作
积极支持，那么中国经济是不
可能尽快走出低谷的。

要降低中国银行业的不
良贷款率，不能再是消极谨
慎地内控风险了。只有加快
人民币利率市场化改革的步
伐，进一步放宽存贷款利率
浮动范围，对那些风险大的
民企贷款适当抬高利率，同
时，银行也要改变固定利率
下的贷款办法——过分注重
贷款担保。在利率市场化的
情况下，银行贷款定价最好
的依据是分析客户以自身现
金流为表现的还款能力。中
国银行业要在进一步市场化
的环境中，凭自己的经营能
力降低不良贷款率。

□郁慕湛（上海 学者）

经济形势不可能一下子好转，而为阻止经
济继续下行，信贷会继续宽松，这样双重的影
响可能使不良贷款和不良贷款率进一步上升。

据新浪网消息，资本大鳄
索罗斯被成功“拍出”，这一切
都是他的儿子小索罗斯的功
劳。小索罗斯上周六以 2500
美元的价格打包出售了“陪索
罗斯健身权”。小索罗斯的拍
卖广告写得很有创意，“想看
索罗斯穿着短袖短裤健身装
的样子吗？”除此之外他的创
意拍卖还有和预言次贷危机
的末日博士鲁比尼（Nouriel
Roubini）一起的四人晚餐，作
价2500美元。

“拍卖”老爸
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